

# EL PORVENIR

## SEMENARIO TRADICIONALISTA

Franqueo concertado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Año: 4 pesetas. Trimestre, 1 peseta.—Mes, 0'40 pesetas. Anuncios: Precios económicos. Por ajuste de trimestres se hará el 10 por 100 de rebaja. Pago adelantado.

SE PUBLICA LOS JUEVES

Dirección y Administración: Santa Isabel, 26.

Puntos de venta: En Toledo, Puesto de periódicos de Ramón Garrido, Zocodover, 44.—En Madrid: Kiosko de El Debate, (frente a las Calatrayas).

Número suelto, 10 céntimos.

### Todos germanófilos.

Cada día que pasa es más general la admiración que se siente por Alemania. Sus hazañas de ahora vienen a revelarnos las cualidades de ese pueblo, único en el mundo. ¡Qué completa es su obra! su raza la más fecunda, sus artes y sus industrias las más perfectas, sus métodos pedagógicos los mejores, sus hombres de ciencia los más grandes, su Imperio el más glorioso y sus soldados invencibles. En la medicina, en la química, en la organización, en el arte, en la música, en el teatro como en todos los órdenes de la acción social y política figura a la cabeza de todas las naciones; demostrándose con la guerra que sólo ella es capaz de sostener, y ya puede decirse que dominar, al extremo a que ha llegado en todos sus adelantos. ¿De qué le ha servido el famoso bloqueo de mar y tierra? Creyó su rival y enemiga Cartago que, con ese arma, el tiempo se encargaría de dar una victoria fácil a los aliados, y era común, y en los que sólo ven por los ojos de Inglaterra y Francia axiomático, el agotamiento de Alemania a los dos meses de guerra.

Y lo que son las cosas, catorce meses de lucha prueban y manifiestan la vitalidad y poder asombroso de esa raza; y este fenómeno: que se basta y sobra para abastecerse y atender a todas las necesidades y exigencias de guerra y boca, aun en estas circunstancias extraordinarias y difíciles. Muy al contrario están sus enemigos: esas poderosas naciones que tienen al mundo esclavizado de sus ideas y de su falsa grandeza, no obstante los infinitos recursos materiales y de hombres que les suministran otros Estados y pueblos de Europa y las cuatro partes restantes del globo, su situación es comprometida y sus apuros tocan en la impotencia.

Que haya quien aparenta desconocer esto, rebatirlo y negarlo, es desconcertante, y ya se ve hasta dónde llega la pasión humana, no sólo a cerrar los ojos para que la luz no hiera sus retinas y no penetre en su inteligencia la verdad para admitir lo que convenga a su interés, sino hasta con obcecación cervil negar los hechos y convertir las derrotas en victorias.

Peró de mal o de buen grado la grandiosidad de los hechos van limitando el campo a la infamia y la mentira y reduciendo el número de los sugestionados, y el oro inglés con la trapacería francesa serán vencidos por fin en el escaso número de los mercaderes que se resistan por el ridículo, como los soldados teutones acabarán a cañonazos con el rulo ruso.

Esto puede repetirse parodiando la célebre frase, tirará aquello: los cañones acabarán con la mentira y con la discusión de los insensatos. Al mundo volverá la paz y el imperio de la verdad, que es creadora de la paz íntima de las almas; del lado de donde está el positivo progreso, la fe, la ciencia y la virtud heroica de ese pueblo grande: Alemania.

*Defender a Inglaterra, no por amor, sino por miedo, es desconocer lo que pesa la voluntad de veinte millones de hombres sobre una tierra que tiene, como se ha dicho gráficamente, la omnipotencia geográfica, cuando hay estadistas que saben servir.*

### Sección Recreativa Catequística.

#### La Santa Cruz.

(Diálogo).

Rosa. —No te puedes figurar, amiga Juanita, los apuros que estoy pasando.

Juana. —¿Por qué, querida Rosa?

Rosa. —Pues verás: Estábamos el otro día, como de costumbre, en el Colegio, repasando nuestras lecciones, cuando hablando con nosotras la señora Maestra, nos dice: «¿Ossteis el domingo pasado el diálogo que recitaron los niños de la Escuela?» —Sí, señora, —la contestamos, sin saber lo que nos quería decir y por cierto que lo hicieron muy bien y gustó mucho—. Pues el próximo domingo os corresponde a vosotras, así es, que tú —agregó dirigiéndose a mí— nos hablarás algo de la señal de la Santa Cruz.

Juana. —¿Y qué motivos hay para tanto apurarse? ¿Quiere la Sra. Maestra, con muy buen acuerdo, que aprendamos prácticamente la Doctrina Cristiana, que nos acostumbremos a hablar en público y al mismo tiempo que hagamos amena la Catequesis?

Rosa. —Perfectamente; pero lo que yo temo es que no voy a saber qué decir. Yo no sé nada más que lo que nos dice el Catecismo: «¿Cuál es la insignia y señal del cristiano? La Santa Cruz». Ya sabes que esto se dice pronto y bien.

Juana. —Pues vamos a discurrir un poquito sobre esa pregunta y respuesta. Pero antes de todo, persínate.

Rosa. —Por la señal, de la Santa Cruz, etc.

Juana. —¿Y te has fijado en el número de cruces que has hecho?

Rosa. —Sí, tres al signarme y una al santiguarme, en esta forma: una en la frente, otra en la boca y otra en el pecho, y luego otra que abarca desde la frente al pecho y desde el hombro izquierdo al derecho.

Juana. —Exactamente. ¿Y tú no sabes el significado de esas Cruces?

Rosa. —Debe ser para indicarnos que son tres las personas de la Santísima Trinidad; pero que hay un sólo Dios.

Juana. —¿Y qué más nos enseña la Santa Cruz?

Rosa. —Nos recuerda la Pasión y Muerte de Jesucristo, el angusto misterio de

nuestra Redención, el día felicísimo en que deshecho para siempre el poderío de Satanás, se nos abrieron las puertas del cielo ¡Bendita Cruz! Ella es el consuelo de los cristianos, la dulce esperanza de nuestra vida, la escalera que nos conduce a la gloria. Ella es el terror del infierno y la alegría de los justos, la dulzura de los creyentes y la desesperación de los malvados, la antorcha resplandeciente que alumbrá los pasos de la humanidad por el mundo.

Juana. —Sí, todo eso es la Santa Cruz. Antes que nuestro dulcísimo Salvador muriera en ella, la Cruz era un signo de desprecio, castigo y tormento de los grandes criminales y públicos malhechores. Pero desde que Cristo la santificó, se convirtió en el objeto más adorable de los hombres, y ricos y pobres, grandes y pequeños, sabios e ignorantes, todos la dedican suavisimos cánticos y fervorosas plegarias. Y aparece esplendorosa y triunfante sobre las cúpulas de las catedrales y sobre los palacios de los reyes, en las coronas de los emperadores y en el pecho de los militares, en los edificios, en las plazas, en los caminos, en las Escuelas, en los tribunales, coronándolo todo, presidiéndolo todo, y siendo como el lazo de unión entre el cielo y la tierra.

UN PÁRROCO.

(Se continuará).

*La soberanía sobre el Estrecho, la Federación con Portugal y la confederación con los Estados Americanos, son la obra final de la Historia de España, y las tres han sido negadas por Inglaterra.*

### DE LA GUERRA

#### LA BARBARIE ALEMANA

Unos ridículos folletos de propaganda aliadófila han llegado a mis manos; en sus hojas impresas van la calumnia y el insulto: ¿creen los enemigos de Alemania que con esas armas van a vencer a los heroicos soldados del Kaiser? ¡La barbarie alemana! ¿Por qué son bárbaros los teutones? Me diréis: ¿acaso no han destruído la maravillosa Catedral de Reims, admiración del mundo? ¿No han arrasado pueblos enteros? ¿No han violado jóvenes doncellas?

Yo no digo que no hayan cometido algún desmán; estamos en guerra, son muchos los que combaten y en tales circunstancias no se pueden evitar ciertos males.

Cartago, la poderosa Cartago, bloquea a Alemania y la quiere rendir por hambre, esto no es barbarie, esto es justo, esto es legítimo, ¿cómo no? Lo hace Albión y basta, ¿quién se atreverá a decir lo contrario? Pero Alemania no duerme; al bloqueo inglés sucede el alemán; de las revueltas olas del mar surgen los submarinos germanos y sepultan en el abismo a los buques enemigos; esto ya no está bien, hay que protestar de la guerra que hace el submarino alemán, y hay que dirigir esa protesta a las naciones neutrales; es un crimen, es... una barbarie.

Franceses, rusos, ingleses pueden bombar-

dear con sus aeroplanos ciudades, fuertes, cuarteles, pero esto no lo puede hacer Alemania, y si lo hace, serán hombres sin corazón, bárbaros, los que tal empresa lleven a cabo.

Y ahora decíme, los que gritáis contra la barbarie alemana: ¿No es bárbaro cubrir la retirada con viejos, mujeres y niños, como han hecho no ha mucho los súbditos del Zar?

¿No es inicuo y bárbaro poner en el frente de batalla a los prisioneros para que mueran bajo el fuego enemigo, como han hecho los franceses con los alemanes? ¿Y no es bárbaro abandonar a los prisioneros en un islote, sin vestidos, ni alimentos, para que acaben allí sus días? ¿Y no es bárbaro defender las hazañas de cipayos, senegaleses, argelinos, etc., cuando mutilan a los soldados alemanes? Pero... ¿pluma detente, porque tú misma te horrorizarías a la vista de tantas atrocidades cometidas por aquellos que tanto blasonan de civilización.

¡Ah! Si Alemania o alguna de sus aliadas hubieran hecho esto, buena les había caído encima.

Mas vosotros que gritáis contra la barbarie alemana, impugnándola crímenes que no ha cometido, ¿por qué no meditáis un poco antes de calumniar? ¿Por qué no calumniáis y publicáis folletos contra la barbarie rusa, más grande, mucho más, que esa por vosotros llamada barbarie alemana, a la vista de los desmanes cometidos por las huestes del despótico Zar?

¿No sabéis las atrocidades que hicieron estos soldados, ébrios de sangre, en sus primeras victorias en la Galitzia austriaca?

¿No sabéis que las autoridades rusas prohibieron la lengua polaca?

¿No sabéis que el Clero fué encarcelado?

¿No sabéis que se le confiscaron sus bienes?

¿No sabéis que fueron asesinados vilmente los Sacerdotes?

Y todavía habláis de la barbarie alemana en esos folletos donde la farsa y la mentira tienen su asiento!

¿Cómo se ofuscan los entendimientos a la vista del oro que Inglaterra prodiga a manos llenas!

Jamás, jamás me convenceréis de la barbarie alemana peleando con tales armas.

Me ha cabido la suerte de hablar con un señor venido de Bélgica, el cual no cesa de alabar la sensatez, y el orden, y la discreción los soldados del Kaiser.

Por eso vuelvo a decir que no me convencéis de la barbarie alemana. Y siendo español, ¿creéis que se me olvida el 2 de Mayo de 1808, y el pedazo de tierra que Inglaterra robó inicuamente a mi Patria?

TENAVINA.

*Los alemanes ocupan en Rusia una extensión como la comprendida desde la frontera portuguesa a nuestras costas de Levante, y aún se atreven los rusos a consignar en sus comunicados: «Los alemanes han intentado tomar la ofensiva, habiendo sido rechazados».*

### Una visita a la patria de Santa Teresa.

#### ÁVILA

Estando en Valladolid y en el tren correo de las dos de la mañana de un día del mes de Julio, me dirigí a la antigua ciudad de Ávila, famosa no solamente en la época árabe, en que tan disputada fué por moros y cristianos, sino por haber sido elegida por el Supremo Ser para cuna de aquella Santa Escritora que fué bautizada en la Iglesia de San Juan con el nombre

de Teresa, y cuyos inspirados y clásicos escritos son la admiración de literatos y teólogos. Bien de mañana puse los pies en tan histórica capital, pues al dar las cinco desayunábame en la fonda de la estación, y desde ella pasé a recorrer sus empinadas y desalineadas calles y a visitar sus principales monumentos.

En la pintoresca plaza del Alcázar se levanta una estatua retratando como blanca paloma la figura venerable de aquella mujer extraordinaria que se llamó Santa Teresa de Jesús, y contigua al Arco del mismo nombre, la fortaleza que demuestra palpablemente que lo más típico y característico de la población son sus antiguas murallas, en buen estado de conservación, y que, debidas a la Edad Media, rodean la colina y orillas del Adaja.

Como convencido católico, lo primero que visité fué su preciosa Catedral, de puro estilo gótico, que según autorizadas opiniones se debe su fundación a la época goda, siendo reedificada en el reinado de Alfonso VI, siglo XI, y que a juzgar por la posición que ocupa y almenas que la defienden, debió servir de inexpugnable fortaleza. Son notables sus capillas de San Segundo y Santa Ana, Altar Mayor, de los tiempos de los Reyes Católicos, y a sus espaldas se destaca el bien cincelado sepulcro del sabio, y virtuoso Obispo Alfonso de Madrigal, conocido por el Tostado.

La fachada que mira al Este es la más antigua, mientras que la del Oeste, con dos magníficas y elevadas torres, es del siglo XIV, y cuya puerta principal ostenta magníficos tallados en piedra.

Otros muchos monumentos sagrados se admiran por todas partes, de indubitable mérito artístico; entre ellos las Iglesias de San Juan, San Pedro, Santiago, San Nicolás, con torre cuadrangular, la Basílica de San Vicente, que es una maravilla del arte gótico, así como el sepulcro del Santo; la de Santo Tomás, debida a los Católicos Reyes; siendo en extremo curiosa la Capilla de Nuestra Señora de la Serriana, en la que juraban los caballeros de Avila, y la Iglesia de Santa Teresa, situada en la misma plazuela del Museo de obras debidas a la prodigiosa pluma de la mística Doctora.

El Seminario también es muy bueno, cuya edificación data del Siglo XVIII, así como la hermosa fachada del Ayuntamiento, siendo la nota más saliente de su interior el salón de sesiones.

La Academia de Administración Militar es de estilo barroco, contando su patio con gallardas columnas, que sirven de sostén a las cuatro galerías del cuerpo superior.

Después de visitar al Gobernador civil, Presidente del Concejo, como primeras autoridades de la población, y la redacción del Diario de Avila, y almorzar suculentemente en el Hotel Jardín, salí de esta capital a las cuatro y media para Madrid, altamente satisfecho de mi excursión a tan antigua y artística ciudad.

J. M. GARCÍA FLORES.

pues en la actualidad no pueden ser más cordiales las relaciones entre ambos, y lo prueba el hecho de estar en continuo trato, no pasando un solo día que deje de haber, en esta, gente de Portillo, y en Portillo gente de aquí, sin que ocurra el más pequeño incidente. No deja, por lo tanto, de ser una opinión del cronista, muy respetable sin duda, pero enteramente contraria a la opinión general, a la que ha causado indignación muy justa la desdichada Crónica de referencia.

No contestó a los demás puntos de la misma, porque me parecen cuentos de vecindad, y necesario el tiempo para otras cosas más útiles que estas nimiedades: sólo haré constar el poco patriotismo del Sr. Pac, pues no parece sino que quiere restar contingente a la Feria de su pueblo, si, como supongo, es de esta localidad, y en este caso, le invito a una discusión pública en el Ayuntamiento, para demostrarle la inexactitud e inoportunidad de su Crónica, en presencia de este vecindario, puesto que éste es el que puede fallar con conocimiento de causa y al que únicamente interesa, no a los lectores de EL PORVENIR, cuyas columnas deben dedicarse a otros asuntos de más interés e importancia que éste — VENANCIO MORENO. — 7 de Septiembre de 1915.

Decían los rusos: «Hemos evacuado Varsovia seguros de que los alemanes no estarán mucho en ella».

Claro que si todo el ejército ruso ha evacuado al mismo tiempo en Varsovia, menudo perfume habrán dejado para que los pobrecillos alemanes puedan resistirlo mucho tiempo.

## FUENSALIDA

### Desfaciendo entuertos.

Muy tranquilo en mi casa, ocupábame en mis tareas ordinarias, cuando me sorprende la visita, siempre grata, de mi amigo querido Reyes, que, algún tanto preocupado, me da cuenta del despellejamiento que personas poco benígnas vienen haciendo a mi humilde persona, con motivo de mi última Crónica.

Yo lo único que siento es el pequeño disgusto que pueda tener mi cariñoso amigo ante el temor de que «le carguen el mochuelo». Por lo demás, ni me dan frío ni calor las callejeras catilnarias que amistosamente me dirigen con aire de triunfo... llegando hasta calificarme de tonto, estúpido y mal patriota.

Despacio, amigos, despacio, y vamos a ver: ¿Por qué así os molestáis? ¿Hay ofensas personales en mis Crónicas? ¿Las hay contra la Autoridad? ¿Se puede o no se puede criticar la labor gubernativa? Yo desafío a los que así me acarician a que me demuestren que he ofendido personalmente a nadie: he repasado mis cuartillas publicadas, y estoy plenamente convencido de que mi pluma no ha escupido la baba de la ofensa personal; más remota. Por lo que hace a la segunda interrogación, no me remuerde ni conciencia de caballero cristiano de atentar ni verbalmente contra la autoridad, y sí, ¿por qué no se me denuncia? ¿Por qué no se me lleva a los Tribunales? Bien tranquilo estoy de que tal no habrá de acaecer, de lo contrario, el revólver sería monumental para los que no dudo en llamar amigos míos.

Resta una tercera pregunta, a la que contestaré diciendo—por si no lo saben—que todo Gobierno está sujeto a una crítica más o menos severa. Esto es el pan nuestro de cada día; en los periódicos se le ataca continuamente. Lo permite la Ley de Imprenta, que deja de tener vigor sólo en circunstancias gravísimas. Por tanto, los periodistas, buenos y malos, altos y bajos, están dentro de la ley al publicar en la Prensa su disonancia contra los que se hallaren en candelero del mando. Así pues, yo, al censurar ciertas determinaciones incumplidas, no ofendo a nadie en ningún sentido, y estoy en el perfecto uso de un derecho que la ley me concede.

Pero unos dicen: «es que es incierto lo que dice el corresponsal...». ¿Incierto? ¿Cuál es lo incierto, lo de los letreros? De estos letreros-anuncios había el año pasado gran número, obra de un pintor de brocha gorda, y aún queda alguno, como el de la calle de Toledo, que dice: «Casa de viajeros. Se SIRBEN comidas».

Es cierto lo de la escasez de aguas en el teso de los cerdos? Algunos deben saber que el

segundo día de Feria se elevaron quejas. ¿Qué desmemoriados!

¿También es incierto lo de los altercados en el Ayuntamiento?

Yo no tengo la culpa de que algunos sean «tenientes». A qué obedecían aquellas palabras de la primera autoridad: «¡A discutir de esa manera a la calle!»

Otros dicen: «no es prudente, es una tontería, es no querer a su pueblo el hacer ciertas denuncias y advertencias». ¡Señores!, se dice «en mi humilde sentir». Hay quien opina lo contrario que ustedes, y cuando una cuestión es opinable, el dogmatizarla es hacer el ridículo. ¿Acaso es una tontería, una imprudencia y mal afecto a mi pueblo el dar la voz de alerta ante un peligro vecino, inminente? Y vamos a ver: si yo creo que viniendo el novillero Montes, y lo creo porque lo oigo decir a mis mozos, a los mozos de nuestro pueblo, es facilísimo el que ocurra un desastre, gobro imprudentemente, cometo un crimen de lesa patria, por advertir ese peligro, con el único fin de evitar un conflicto a mi querido pueblo? Francamente, o yo estoy loco o no lo entiendo, y ¡vive Dios! que loco no estoy, a no ser que me ponga la sin razón que a mi razón se hace... «Es que diciéndolo eso en los periódicos—insisten los amigos—no vendrá tanta gente a la Feria». Mejor, preferible es que no venga gente, ni aun que haya Feria, a que, con motivo de los toros, venga gente forastera a perturbar a un pueblo de suyo pacífico y en extremo hospitalario y condescendiente con los forasteros.

Esto, dicho se está, en el caso de que hubiera de venir necesariamente el referido novillero. Mas en el supuesto que hay tantísimos coletudos mejores, que vendrían por pocos cuartos, ¿que necesidad hay de andar zozobrando?—Se sabe ya que el novillero Montes no viene, ni para la corrida del 19. Me alegro.—Además, sería obligar a muchísimos del pueblo a no ver los toros; porque cualquiera va a un espectáculo en el que es muy probable que le rompan a uno media docena de costillas.

Por lo que a las aguas para los cerdos se refiere, es convenientísimo que se haga notar su deficiencia, para que en lo sucesivo no se haga sentir. Y lo mismo en cuanto a otras cosas....

Hay quien dice que «los trapos sucios se deben lavar en casa», para dar a entender que si la autoridad hace una cosa mal hecha, tenemos la obligación de callar ese defecto de gobernación.... Si eso fuera verdad, apañados iban a andar los trapos, amigos míos. Si no obstante el temor de una denuncia, de una crítica en la Prensa se cometen a diario mil atropellos contra la moral y buenas costumbres, en la administración, etc.; ¿qué ocurriría si los ciudadanos no dispusiéramos de medios, cual la Prensa, con que afean la conducta de los que, debiendo obrar rectamente, olvidan el cumplimiento de su deber en perjuicio de aquellos por cuyo bien debe velarse? Hablo aquí en tesis general.

Yo ya se que las Autoridades de mi pueblo tienen buena voluntad, y de su honrada labor administrativa nadie, absolutamente nadie, tiene que decir ni una palabra, en su crédito. (Ya ven mis cariñosos amigos que no omito ocasión para tributarles mi aplauso). Si; hay derecho a criticar aun los descuidos de los gobernantes, sean quienes fueren. Por tanto, «los trapos sucios—digo yo—deben lavarse en donde haya agua, y ésta buena». Esto queda al amparo de la ley, lo demuestra la experiencia, y atestiguo el sentido, que por algo llamó el gran Balmes el menos común de los sentidos.

Por tanto, y voy a resumir, no hay derecho para enfurecerse tanto, por unas advertencias y denuncias hechas en la Prensa sin ánimo de molestar a ningún mortal. Las repetidas advertencias y denuncias son ciertas, y basadas en los hechos que todo el pueblo conoce; en ellas no se censura la mala voluntad, cuya bondad soy el primero en reconocer; y cuando fuere preciso alabar, en las mismas resplandece, por su ausencia, la acrimonia: sólo hay una melosa reconvección.

Mis cuartillas no contienen ofensas personales, porque tengo el talento natural suficiente para no rebajarme al nivel de los que, ausente, me ultrajan y denigran. Tampoco en mi última Crónica—como en las anteriores—se difama a la Autoridad pública: ¿A qué, pues, se reduce mi mala conducta? A que no estoy siempre aplaudiendo, incensando, a que no digo a todo «está muy bien». Esto es todo; este es mi delito, mi crimen de lesa patria; lo suficiente para que algunos prójimos suelten la catarata de su verbosidad, sintiéndose legulegos, emprendan

descomunales batallas contra el actual Corresponsal de EL PORVENIR.

Y termino sin hacerme eco de otras cosas, porque sería descender al terreno personal, lo que deseo evitar con todas las veras de mi alma por la razón antes dicha. Sólo aconsejo a los que me prodigan sus caricias, que en vez de dirigirme tan amistosos epítetos, me contesten en el periódico que les venga en gana, y uno por uno deshagan los cargos que ellos ven bajo el rojo cristal de la pasión en mi última Crónica. Yo les prometo que si me convencen—los hechos no admiten réplica—; les doy palabra de hacer una rectificación, que consideraré justa, y no tendré inconveniente alguno en aparecer públicamente como hombre que se engañó al emitir sus juicios.

Esto es lo franco, lo noble, lo justo, lo demás, sobre no ser propio de hombres, de ciudadanos honrados, es querer guerras, las que decididamente quiero evitar, aunque no me asustan.

Punto final: para decir, con permiso de mi querido amigo que me metió a periodista, que, de no obligarme mi propia defensa, ésta será la última lanza que rompa en el campo del periodismo, y como Amadeo «el aburrido», marcho a mi casa diciendo: «¡Ahí queda eso!».

### Ferías y fiestas.

Organizado por el Ayuntamiento de esta villa, el programa de festejos con motivo de la feria, es el siguiente:

Día 14 de Septiembre.—A las seis de la mañana, gran diana por la Banda municipal.

A las nueve, solemne función religiosa al Santísimo Cristo del Olvido. Ocupará la cátedra sagrada el elocuente orador y Cura regente de esta Parroquia, D. Sindimio Hernández.

A las once, concierto público en la plaza del Conde por la referida banda.

A las cuatro de la tarde, se verificará una gran corrida de novillos-toros, en la que despa-charán cuatro de la acreditada ganadería de D. José Pompa, vecino de Madrid, los aplaudidos diestros Vicente Pastor II y Angel Pérez (Boli), con sus correspondientes cuadrillas.

Por la noche se celebrarán bailes públicos y exhibición de películas al aire libre.

Día 15.—A las once de la mañana, concierto musical por la tarde, carreras de hombres en sacos y bailes públicos, y por la noche se quemará una bonita colección de fuegos artificiales.

Día 16.—Concierto musical a la misma hora y sitio que los anteriores.

Por la tarde, a las cuatro, se celebrará otra gran novillada, en la que actuarán los mismos diestros que en la anterior, matando cuatro novillos-toros de dicha ganadería.

Por la noche, a las ocho, sesión cinematográfica, y a las diez, función en el teatro.

Con este programa es de esperar que esté muy concurrida la Feria este año.

Fuensalida 7 Septiembre 1915.

N. de R.—Como juzgamos molestas estas disquisiciones para la generalidad de nuestros lectores, advertimos a nuestros comunicantes y corresponsales, que en lo sucesivo no publicaremos polémicas que no redunden en beneficio público.

## MENUDENCIAS

Brindamos a los señores aliadófilos la siguiente noticia, publicada por la Prensa: «Con objeto de disimular los rusos sus posiciones, han hecho marchar contra las tropas alemanas, que atacaban, a miles de habitantes, entre ellos mujeres y niños de su propio territorio, exponiéndoles al fuego de las tropas alemanas, que han causado involuntariamente muchas víctimas».

Abren los ojos los aliadófilos y vean qué les parece su encantadora Rusia al obrar de esa manera.

Y los francofilos, que tildan de inhumana y perversa a Alemania, porque en justa defensa declara el bloqueo de Inglaterra, ¿nos pueden decir qué nombre merece Rusia ante acciones tan heroicas?

Cuando así tratan a los de casa, por lo menos nos atrevemos a poner en duda cómo tratarán al soldado alemán que logren hacer prisionero.

## COMUNICADO

De Fuensalida recibimos el siguiente:

«En EL PORVENIR del día 2 del actual se inserta una Crónica de Fuensalida, suscrita por un Sr. Pac, llena de inconveniencias e inexactitudes, que me obligan a rectificar por una sola vez».

Se dice en la misma—aconsejando a los contratistas de la Plaza de Toros—, que no contratén a Mariano Montes, del vecino pueblo de Portillo, «porque, dados los antagonismos que desde tiempo inmemorial existen entre los vecinos de ambos pueblos, viniendo Montes y portando mal, esto segurísimo, habrá conflicto, palos, días de luto, etc.»

«No les parece a ustedes que es un poco aventurado prejuzgar el trabajo del simpático y valiente novillero Montes?»

Pues de esta aseveración gratuita nace el pesimismo del anónimo cronista, y por ende los palos, etc.; sin duda gasta gafas ahumadas y todo lo ve negro.

En cuanto al antagonismo de los dos pueblos, el Sr. Pac sueña con los tiempos pretéritos,

El ilustre irlandés Clonner ha hecho declaraciones en *Le Petit Journal* diciendo que Inglaterra dispondrá en breve de tres millones de hombres, que irán a pelear al lado de los franceses, y además dice que se elevará la cifra a cinco millones, si es necesario.

Estos ingleses tienen un talento privilegiado; ahora nos explicamos el por qué no han emprendido antes una enérgica ofensiva en Francia, y es que para ellos sería humillarse el pelear contra tan reducido número de soldados alemanes, y lo dejan para cuando vuelvan de Rusia unos millones de alemanes, entonces podrán apreciar lo que es y lo que vale el soldado inglés ¡.....!

¡Pero señores ingleses! si al principio de la guerra, para reunir 1.000 soldados tuvieron ustedes que poner en juego miles de discursos y de clarines que fueran despertando por toda la nación el patriotismo de los ciudadanos—si es que lo tenían—y ahora nos quieren hacer colmugar con esa tan tremenda bola de los tres millones!—Me parece que no-nes, no-nes.

Pero por, si lo intentan, prepárense de discursos y de clarines, que les va a hacer falta.

En la isla de Gallipoli los turcos han hecho en tres días de combate 20.000 muertos.

¡Caracoles! ¿Pero no quedamos en que no tenían municiones?

Así declan los aliados.

Pues amiguito contra hechos no hay argumentos, y con uno como el presente me parece que se puede demostrar todo lo contrario.

¡Como no sea que los turcos tiren con bombones! ¡Feliz secreto!, apúntele Lord Kitchener para destruir a los alemanes.

CONSTANCIO.

Por la Buena Prensa

Mitin en Pelahustán

De vuelta de Nombela, donde celebraron una Conferencia en favor de la Buena Prensa el día 29 del pasado mes los jóvenes propagandistas del Arciprestazgo de Escalona, se dirigieron a Pelahustán, en cuyo viaje distraído, se ofrece abundante materia a la imaginación, por la variedad del terreno, por sus pintorescas colinas y por sus frescos valles, alfombrados de yerbas que sirven de pasto a las numerosas ganaderías de ovejas, cabras y ganado vacuno.

El pueblo objeto de las miras de los jóvenes propagandistas se halla rodeado de altas y escabrosas colinas, está situado en un espacioso valle, abundante al mismo tiempo en aguas finas y cubierto de numerosos huertos, con árboles frutales, que rodean al pueblo en su mayor parte, haciéndole hermoso a las miradas de los viajeros, purificando el aire que se respira, siendo como hermoso oasis colocado en medio de las escabrosidades de aquel terreno. Este es el pueblo que eligieron para dar la Conferencia los jóvenes propagandistas; en el que entraron a las nueve de la mañana, en soberbios caballos, siendo recibidos por todo el pueblo que les hicieron objeto de sus miradas.

Se dirigieron a la Casa Rectoral, donde el Sr. Cura párroco les recibió con extremada amabilidad. Después de visitar la Iglesia parroquial y postrarse a los pies del Prisionero de Amor y del Santo Cristo de la Esperanza, venerado en este pueblo, fueron obsequiados con abundante y exquisita comida por D. Mariano Jimenez, Párroco del mismo.

A las seis de la tarde tuvo lugar la Conferencia, asistiendo a ella las autoridades y las más salientes personas de este vecindario. Desde los corredores de la Escuela de niños, dirigieron la palabra al pueblo reunido, los simpáticos jóvenes Sres. Martín Palacios, Garrido Arenas y Montero Silvan, quienes, en sentidas e inspiradas frases, pláticas de erudición y entusiasmo, desarrollaron magistralmente sus temas, cosechando numerosos y bien merecidos aplausos.

Entre actos, los chicos del pueblo cantaron cánticos religiosos, como prueba del entusiasmo católico que reina en el bien conocido Pelahustán.

Acto seguido hizo el resumen el Sr. Cura párroco, exhortando al pueblo a cooperar a este ideal sublime de la Buena Prensa, que ha de traer consigo la salvación de España y de gran número de almas, terminando con la frase característica de nuestro difunto Cardenal Aguirre, tan querido y tan llorado: «De qué le sir-

ve al hombre ganar todo el mundo si pierde su alma». Es muy de anotar, y con letras de oro, que cuando el Sr. Cura párroco habló al pueblo, estaba rodeado de sus feligreses, a semejanza del Divino Pastor cuando proporcionaba a sus ovejas el alimento de la verdadera Doctrina.

Los jóvenes propagandistas salieron del pueblo de Pelahustán muy satisfecho y contentos, pues antes de salir ya vieron que el pueblo dió muestras de no echar en saco roto los consejos del Sr. Montero, en lo que se refiere a la Cofradía de Legionarios, pues ya se anotaron algunos nombres.

Reciban mi más grata felicitación los jóvenes propagandistas y demás asistentes a estos actos.—EL CORRESPONSAL.—Almorox, 4 de Septiembre 1915.

PROVINCIALES Y DIOCESANAS

TORRIJOS

Cual ningún otro año se ha celebrado en este católico, culto e ilustrado pueblo la función del Patrón San Gil, que costea nuestro Ayuntamiento. Las novenas principiaron el 23 del pasado a las que asistieron numerosos fieles; el 31, víspera de la fiesta, la Banda de Música de la población, dirigida por D. José Blanco, recorrió las calles, a las doce, tocando alegres alboradas y dieron grandes repiques de campanas en las tres Iglesias anunciando el día grande y hermoso que se iba a celebrar. Por la tarde hubo Vísperas solemnes y adoración de la Reliquia del Santo. Por la noche bonitos y variados fuegos artificiales, dados por nuestro pirotécnico D. Fermín Villarrubia.

La función principal se celebró el día 1.º, en la que fué orador el culto y erudito Canónigo de la S. I. Catedral Primada, Muy Ilustre Señor Dr. D. Andrés Alonso y Polo, que probó «cómo la Religión y la Ciencia no pugnan, antes al contrario, son dos hermanas gemelas, y cómo la Religión no pone trabas al entendimiento humano, antes al contrario, le ayuda y protege».

Por la tarde se celebró la procesión, en la que fué sacado el Santo en hombros de los jóvenes de la población, que se disputaban por llevarle. Después de ella, el Ayuntamiento invitó al Clero y Seminaristas a un espléndido lunch, y la juventud pasó la tarde bailando y danzando con alegría en la plaza de la Constitución.

Un aplauso al Ayuntamiento por haber organizado tan bien la función, y por haber asistido en pleno a todos los actos; un aplauso al Sr. Polo, y que corresponda a la invitación hecha por el Sr. Alcalde para que vuelva a darnos unas Conferencias sociales-agrarias de las que tan necesitado está este vecindario.

Preparativos para la Feria.—El presente año promete ser la Feria más concurrida y estar más animada, pues, a más de bailes, conciertos, fuegos artificiales, teatros, cucañas y cinematógrafo, habrá un gran concurso de Bandas, al que asistirán cinco: una de Fuensalida, otra de Almorox, una de la Puebla de Montalbán y dos de Escalonilla; hay tres premios de 600, 400 y 200 pesetas, respectivamente; en Torrijos cinco Bandas para un concurso, y en Toledo nunca mas de dos; aprenda cuando tenga que dar festejos de esta clase.

Habrán además dos novilladas: en la primera actuarán Mariano Montes, de Portillo, y otro que no está ultimado, y en la otra, Rodolfo Rodarte y Eusebio Fuentes, hijo de esta localidad.—EL CORRESPONSAL.

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL MIÉRCOLES 8.

Preside el Alcalde, Sr. Lozoya.

Asisten los Concejales Sres. Villarreal, Martín, López, Ormaechea, De la Cuerda, Ortiz García, Ledesma, Alegre, Pintado, Sancho y Conde Pérez.

Se da cuenta de una Moción del negociado segundo acerca de la próxima renovación bienal del Ayuntamiento.

Inmediatamente, procédese al sorteo de los dos Concejales que deben cesar en el quinto distrito, y resultan designados los Sres. Conde Pérez y Ortiz García.

Léese una comunicación del Arquitecto municipal proponiendo la instalación de una fuente surtida con agua del nacimiento de las Paredes Blancas.

El Sr. Ledesma opina que hay contradicción entre este oficio y un informe anterior, relativo

al mismo asunto, del propio funcionario; contradicción de la cual ha resultado para el Municipio un gasto inútil de bastante cuantía. Protesta el Sr. Ledesma de estas frecuentes equivocaciones de los técnicos municipales.

El Sr. Marín se adhiere a la protesta, y encarece la necesidad de castigar tales errores o negligencias, debidos casi siempre a indiscutibles abandonos.

Cuanto al caso de referencia, propone que el Arquitecto pague la cantidad gastada en balde, y que al efecto se instruya el oportuno expediente.

En votación es aprobado lo propuesto por el Sr. Marín, con los votos en contra de los señores Alegre, De la Cuerda, Sancho y el Alcalde.

Para instruir el expediente son designados los Sres. Marín y Ledesma.

Queda aprobada una Moción de la Comisión de impuestos presentando el pliego de condiciones para el arrendamiento del arbitrio de colocación de sillas en los paseos.

Pasa a la Comisión tercera una instancia de D. Pablo Ramírez pidiendo cesión de terrenos para instalación de un quemadero de animales, y subvención.

A pesar del informe favorable del Arquitecto, es denegada una solicitud para extraer piedra de la cantera del Calvario, a fin de evitar el peligro de los barrenos.

Se accede a la petición de libros, hecha para la biblioteca de la Colonia española de Cuba.

En ruegos y preguntas, el Sr. Ledesma inquiriere por qué se ha suspendido el picado de la escalinata del Arco de la Sangre.

Responde el Alcalde que por el excesivo gasto de la obra.

También interesa el Sr. Ledesma que se cumpla estrictamente el reglamento del Mercado en lo relativo a la venta al por menor.

El Sr. Villarreal formula varios ruegos interesantes:

Próxima la fecha en que han de ser sustituidos los Consumos, excita al Sr. Alcalde para que active sus gestiones cerca del Ministro de Hacienda respecto al cupo del Tesoro.

Aconseja la inmediata reunión de la Comisión de Hacienda para que vaya cambiando impresiones sobre la confección de los próximos presupuestos.

Pide que a la arrendataria de Consumos se le obligue a reedificar las casetas destruidas, antes de terminar el contrato.

Ruega que se construya cuanto antes el muro de San Lucas, para lo cual hay consignadas 3.000 pesetas.

Y solicita, por último, que el Arquitecto haga en seguida el presupuesto del adoquinado de la calle de Martín Gamero.

El Alcalde promete satisfacer los deseos del Sr. Villarreal.

El Sr. Marín insiste en que se le faciliten las oportunas certificaciones relativas a cuentas pendientes de formalización, y ruega que se dé cuenta de la liquidación de las tablas reguadoras del pan.

También pide que, en lo sucesivo, un guardia municipal presencie el enterramiento de las reses muertas por enfermedad contagiosa, para que no pueda darse el caso de que los dueños de las mismas aprovechen parte de las carnes.

Finalmente, se da lectura a una carta de don Sergio de Novalés ofreciendo costear el enterramiento de la Escuela de la Estación. Concedesele un voto de gracias.

NOTICIAS DE LA CAPITAL

Iglesia de Padres Carmelitas.

El día 12, fiesta mensual del Santo Escapulario de la Virgen del Carmen, por la mañana, a las siete y media, Misa de Comunión general con acompañamiento de armonium.

Por la tarde, a las seis, Rosario, Plegaria a María, Sermón, Procesión por la plazuela, Bendición con el Santísimo y cantos populares a la Reina del Carmelo.

El Sermón está a cargo del Rdo. Padre José Vicente de Santa Teresa.

La *Salve Carmelitana* de los sábados será a las seis y media desde el día 14 en adelante.

Visita pastoral.

La Secretaría de Cámara y Gobierno del Arzobispado ha dictado la siguiente circular:

«Su Eminencia Reverendísima el Cardenal Arzobispo, mi Señor, ha tenido a bien disponer que el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Obispo

de Dorilea, Auxiliar de este Arzobispado, practique la *Santa Visita Pastoral* y administre el Santo Sacramento de la Confirmación según que las necesidades de los pueblos lo requieran, y al efecto, Dios mediante, saldrá de esta ciudad el día 23 de Septiembre próximo, dando principio por los Arciprestazgos de Puente del Arzobispo y Talavera de la Reina, y algunas otras Parroquias limítrofes a éstos.

Oportunamente se remitirán a los señores Curas párrocos las debidas instrucciones».

Fiestas en Mora.

Con motivo de la Feria, se celebrarán en dicho pueblo dos grandes novilladas con ganado de Arroyo, de Ventas con Peña Aguilera, los días 16 y 17 del actual, en las que actuarán los diestros Marcial Lalanda y *Currillo*; también matará dos becerros el niño Martín Lalanda.

Muy bien hecho.

Por expender vino en malas condiciones han hecho efectivas tres multas de 40, 30 y 20 pesetas tres taberneros de esta ciudad.

Nuevo colega.

Hemos recibido la visita de nuestro querido colega *La Región*, periódico que se publica en Plasencia, a quien le deseamos larga y próspera vida, y con gusto establecemos el cambio.

Escuela de Artes e Industrias.

Las horas para matricularse en este Centro y Curso de 1915-16, son de seis a ocho de la tarde; todos los días laborables del 15 al 30 del corriente mes.

Valioso donativo.

La esposa de nuestro apreciable amigo don Celestino Trelles, D.º Sagrario Moreno, sobrina del ilustre Cardenal Monescillo, ha tenido una generosa y espléndida iniciativa: la de obsequiar a todos los Sres. Sacerdotes que lo soliciten, con siete voluminosos tomos de los «Documentos y Escritos Pastorales del Emmo. Cardenal Monescillo y Viso», que constituyen una interesante y excelente obra de estudio y de consulta, por la profundidad de su doctrina.

Los que deseen obtenerla, basta con que envíen a recogerla a una persona de su confianza, con una tarjeta o carta, al domicilio de dichos señores, Santa Ursula, 5.

Son muchos los ejemplares ya repartidos, por lo que suplicamos a nuestros amigos que quieran poseer los escritos del gran Cardenal, que se apresuren a pedirlos.

Es digno del más sincero aplauso el proceder de los señores de Trelles, y nos complacemos en tributárselos desde estas columnas en nombre de todos los Sacerdotes de la Diócesis.



“SUN,”

Compañía inglesa

de Seguros CONTRA INCENDIOS

Fundada en Londres en 1710.

La Compañía puramente de incendios más antigua del mundo.

205 AÑOS DE EXISTENCIA

Asegura contra incendios edificios, fábricas, almacenes, tiendas y sus contenidos, por tiempo ilimitado.

SEGUROS DE COSECHAS

Agente para Toledo y su provincia:

ANTONIO LOSADA PÉREZ, Plata, 17, teléfono 110.—Toledo.



TOLEDO

IMPRENTA DE RODRÍGUEZ Y HERMANO.

SANTA TOMÉ, 23 — TELÉFONO 61.

CARICATURA FESTIVA

EL PRESUPUESTO ES LA UNIÓN



De acuerdo al fin y al cabo los dos se han puesto, mirándose ante la olla del Presupuesto. Mas luego andarán ambos a bofetadas, para ver cuál se lleva más cucharadas.

EL FUSIL.— Periódico semanal, de gran circulación; es el más conveniente para los Sres. Anunciantes.—Diríjanse: Apartado de Correos 636.—Madrid.

ANUNCIOS

ACADEMIA POLITÉCNICA San Pedro, 7.—TOLEDO

Preparación para CORREOS, TELÉGRAFOS, ESCUELA SUPERIOR DEL MAGISTERIO, BANCO DE ESPAÑA, TENEJURIA DE LIBROS Y CONTABILIDAD. Explicación de los programas del Bachillerato y Magisterio. Clases especiales de FRANCÉS y CASTELLANO para el ingreso en las Academias Militares.

FRANCÉS E INGLÉS Sistema BERLITZ. Poseer uno de estos idiomas es asegurar el porvenir.

¡Alerta! Todo el mundo ¡Alerta! POLVO REGENERADOR (el primero en España) para hacer poner huevos a las aves. GALLINAS, PATOS, ANADES, ETC. MARCA DE FÁBRICA REGISTRADA. Patente de invención por 20 años. TRES MIL huevos al año con DIEZ gallinas! Descubrimiento maravilloso, resultados sorprendentes. Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo crudo del invierno. Numerosos testimonios.—Gasto insignificante. Diríjase a su autor: DONATO ARAUJO Droguería general: E. Lación, 11. VITORIA. Pídale prospecto y se remitirá gratis. Pedidos a D. MARIANO MIEDES, Curc.º 31. TOLEDO

¿Le interesa a Ud. esto? ¿Saber la hora en que vive? ¿Ser puntual en sus citas? ¿No perder nunca el tren? ¿No dejar pasar la hora del Banco? ¿Poseer un reloj exento en absoluto de complicaciones y defectos, sólido, moderno, elegante, de larga duración, de marcha cronométrica? Con un Reloj Cyrus resuelve Ud. el problema. La fábrica del CYRUS fué la primera que en Suiza construyó relojes de gran precisión por el procedimiento de la intercambiabilidad absoluta de todas sus piezas, correspondiendo a ella el honor de tan transcendental invento, que las demás fábricas imitaron después. Venta exclusiva en Toledo José Hurtado Belén, 15

COLEGIO DEL SACRAMENTO de 1.ª y 2.ª enseñanza dirigido por el Lic. D. Enrique Muncharaz. Establecido en Torrijos (Toledo) P.ª de la Constitución, n.º 7. Se admiten alumnos internos, mediopensionistas y externos. Resultados sorprendentes en los exámenes de Junio último. Profesorado competentísimo. Para más detalles pidanse Reglamentos al Director D. ENRIQUE MUNCHARAZ

CASA DE VIAJEROS de toda confianza, de nuestro correligionario SR. NIETO.—Trato esmeradísimo, abundancia y economía. ESPARTEROS, 8, 2.º MADRID. NOTA.—No confundir esta casa con La Rioja, na que ocupa los pisos primero y principal. SUCESORES DE A. JIMÉNEZ BANQUEROS Casa fundada en 1840. SUCURSAL EN TOLEDO: NUEVA, 16, TELÉF. 41. Se hacen toda clase de operaciones de Banca y Caja de Ahorros. HORAS DE CAJA: DE 9 A 2 Y DE 3 A 6

Colegio de Santo Domingo de Guzmán. 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA PARA INTERNOS, VIGILADOS Y EXTERNOS. Dirigido por 14 Padres Dominicos, dedicados exclusivamente a la vigilancia y educación de los alumnos. Para más detalles pedir prospectos al Padre Director, OCAÑA, Toledo.